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□本报记者 陈蓓燕

近日，中国登山协会公布第

二批荣获“全国攀岩特色学校”称

号的22所中小学校名单，其中我

省共有3所学校上榜，分别是宁波

市行知实验小学、鄞州区实验小

学和安吉县凤凰山小学。至此，

加上首批入选的松阳县民族中

学，我省共有4所学校挂上了攀岩

特色的牌子。

那么，这项似乎有点高冷的

运动是如何被引进校园，并有逐

渐升温的趋势呢？记者对此进行

了采访。

“那时候我和校长说，只要学

校肯引进攀岩运动，开设攀岩课

程，我就愿意来教孩子们。”说起

2011年首次将攀岩课开进校园，

松阳县民族中学体育教师毛伟芳

仍然记忆犹新。当时，学校并没

有攀岩场地，正是被毛伟芳的执

着感动，学校最终腾出了一个教

室，并决定出资建岩壁。为了节

约成本，毛伟芳自己采购材料，找

朋友帮忙设计，终于形成了一个

高3米、长14米的攀岩场地。

就在这鸟笼一般的场地里，毛

伟芳带着学生们训练，先后在全

国、全省等各项青少年攀岩赛事中

斩获了多枚奖牌。看到学校取得

的成绩，企业赞助、政府项目资助

等开始源源不断。有了资金支持，

该校于去年11月建成了我省中小

学最大的室内标准攀岩馆——绿

谷攀岩场馆，攀岩运动也从一开

始的社团训练逐渐发展成一门课

程，让全校每个学生都能参与进

来。毛伟芳在训练学生的同时，

也给其他体育教师讲解攀岩课程

的教学技巧和经验，以培养更多

的同道者。

随后，松阳县第一中学等多

所学校也相继成立了攀岩队，并

时常前往民族中学学习攀岩教

学经验，打算在高一、高二年级

开设攀岩选修课。毛伟芳乐于

看到这样的场景，“争取把小学、

初中、高中学生的攀岩训练衔接

起来，这样既可以提高对专业队

员培养的完整性，对攀岩队体系

建设也有好处”。

如果说松阳县民族中学攀岩

特色的形成源于一位爱好攀岩的

教师，那么宁波两所小学此次能

成为“国字号”攀岩特色学校，则

和宁波这几年浓厚的攀岩氛围分

不开。2015年，海曙区鄞江镇建

成了宁波最大的攀岩公园，并成

功举办了亚洲攀岩锦标赛。同

年，鄞州区实验小学斥资30万元

建设的室内攀岩赛道竣工并投入

使用，使该校成为当时省内少有

的拥有室内攀岩赛道的学校之

一。依托良好的硬件设施，该校

专门开发了攀岩课程并成立攀岩

社团，还聘请了两名专业教练来

校执教。每天下午和每周一、

三、五的晚上，“小臂虎”们都会

在体育馆刻苦训练。近几年，该

校“小臂虎”攀岩队获奖无数，仅

2016 年就获国家级、省级荣誉

20余项。

而在宁波市行知实验小学，

一座投资百万余元、占地100平

方米的青少年攀岩专业训练馆也

已悄然落成，设计的最高攀登高

度为15米。目前，该校在积极推

进校园攀岩文化的同时，还聘请

兼职教练、外聘专业教练带领15

名一到五年级的运动员进行每周

两次的系统训练。至今，该校运

动员不仅在省、市青少年攀岩比

赛中屡获佳绩，还有两名运动员

在全国青少年攀岩锦标赛中取得

了前10名的好成绩。

“有时一次不行两次，两次不

行三次，有些线路或许已经爬了

上百次，但总想继续征服。”安吉

县凤凰山小学攀岩队队员黄锦彬

讲述了他如何爱上攀岩的体会。

而宁波市攀岩队一位技术负责人

介绍，攀岩运动集健身、娱乐、竞

技于一体，既要求运动员具有勇

敢顽强、坚忍不拔的拼搏精神，又

需要具有良好的柔韧性、节奏感

及技巧性，对提高学生体能素质，

培养学生自信、坚毅的品行具有

极大的助推作用。随着攀岩项目

正式进入下一届东京奥运会，相

信会有越来越多的校园兴起一股

“攀岩热”。

中小学校兴起“攀岩热”
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浙江电大10万学子
加入剿灭劣Ⅴ类水行动

本报讯（通讯员 相海珠 吴俏婧 叶锦雄）近日，由浙江广播电视

大学承建的浙江省终身学习数字化资源库（http://zjerc.zjtvu.edu.cn）

新增了“剿灭劣Ⅴ类水”专题，更新了学校53个科普微课视频，《农村治

水来了城里的庄稼汉》《于细微处见绿意》等视频点击量一路飙升，吸引

了不少市民的关注。

这是浙江电大积极响应省委教育工委号召，系统联动，全员参与，

组织师生投身剿灭劣Ⅴ类水实践活动的主要内容之一。为此，学校专

门组建了剿灭劣Ⅴ类水新媒体课件开发与传播团队，将进一步制作开

发形式多样、内容丰富的微视频、微动漫、微课件等资源，向广大群众普

及“五水共治”知识，宣传“五水共治”成效，展示学校办学优势。

同时，学校面向全省电大系统70余家单位的成人本专科学生、开放

教育学生发出了“剿灭劣Ⅴ类水电大10万学子在行动”的倡议，要求组

织电大学生参与巡河护河、水知识普及、水资源调查等活动。学校还将

及时宣传电大学子中参与剿灭劣Ⅴ类水的先进典型，并于下半年评选

表彰“全省电大百名治水实践活动标兵”。

浙理工
今年起转专业“零门槛”

本报讯（记者 李 平）4月11日，记者从浙江理工大学召开的“三位

一体”综合成绩发布会暨优质生源基地签约仪式上获悉，该校今年起将

实行“零门槛”转专业政策，本科期间学生共有5次转专业机会。

浙理工招生就业处副处长高建明表示，为配合新高考改革，2017

年学校在实行大类招生的基础上支持学生大类内专业的自主选择。

今年学校实行“零门槛”转专业政策，通过“三位一体”录取的考生同样

享受该政策。学生进校后如果对所学专业不满意，在前5个学期末，各

专业将公布可转入计划数，学生可申请在全校范围内转专业，文理科

可以互转，同时文理科专业可以转艺术类专业。学有余力的学生还可

辅修第二专业。

“对大多数专业来说，申请转入时基本没有学习成绩等条件限制，只

要学生具备转入专业的培养要求，原则上都将被接收。对于申请转入人

数较多的专业在转入时将设有一定转入条件，还是会有一定竞争的。”

高建明表示，学生申请转专业后，有两周的试读期，其间如果发现不合

适，还可以无条件转回原专业。

遂昌中小学食堂
开设“家长体验席”

本报讯（通讯员 苏立军）近日，遂昌县各中小学创新食堂管理模

式，纷纷把学生家长请进学校食堂，体验食堂就餐环境，为学校食堂管

理把脉问诊。不少学校在食堂显著位置设立了“家长体验席”。

“家长体验席”每天对家长开放，家长可以随时到学校食堂就餐，

体验饭菜的可口度，为食堂管理提意见、开处方，提升食堂管理人员的

服务意识，进一步推进食堂管理的规范化、透明化。下一步，该县教育

局还将邀请县人大代表、政协委员、媒体记者走进学校食堂，体验就餐

环境。

为打造师生、家长满意的学校食堂，今年春季该县教育局组织中小

学校长召开学校食堂管理工作会议，要求全县中小学把“学生满意”作

为食堂管理工作的出发点，严格做好食堂菜谱构成、食品质量、伙食成

本“三个把控”，着力做好“家长体验席”设置、学生满意度情况调查、学

校食堂管理人员和从业人员培训、食堂招投标片区学校每月工作例会、

食堂问题反映渠道建设“五件实事”。

近日，全国“营养校园”建设试点工作
启动仪式在浙江师范大学附属义乌实验学
校举行。去年12月，中国疾病预防控制中
心营养与健康所开展了“营养校园”建设试
点创建工作，该校是我省唯一一所试点学
校。图为学生们在写有“合理膳食，科学运
动，健康成长”字样的横幅上签名。

（本报通讯员 董亚娟 黄院生 摄）

建设建设““营养校园营养校园””

□本报见习记者 金 澜
通讯员 姜 瑜

温州职业技术学院提前招生

报名近日截止，今年新增的中小企

业创业与经营专业，报名十分火

爆。计划招生35人，报名人数超过

412人，其中不乏已在创业的社会

考生。

首次开设的创业专业为何人

气爆棚？该院工商系副主任周晓

敏分析，除了温州地方优势，一方

面是赶上了国家鼓励大众创业万

众创新的好时候，另一方面近年来

成功创业校友多、校园创业环境好

的客观优势，也无形中为新开办的

创业专业打了广告，使其更具说服

力和吸引力。

2009届毕业生卢成堆创办的

瓷爵士科技有限公司于2014年在

新三板上市，成为温州最年轻的上

市公司老总，并于2015年荣获全国

大学生创业英雄十强之首。另一

名校友蒋明杰创办的浙江唯唯光

电科技股份有限公司，也于去年8

月成功登陆新三板。“这些校友的

名字在浙江乃至全国都是响当当

的，他们无形中扩大了创业专业的

影响力。”该院就业招生处处长苏

振飞说。

校园里浓厚的创业环境是打

动众多考生的另一张“王牌”。温

职院里带“创”字的项目与活动可

真不少，温州产业科技众创空间、

一年一度的创客培养研讨会、创业

文化艺术节……这些正是一代代

创客校友成长的摇篮。“学长卢成

堆不仅提供启动资金，还经常抽空

给我们指点迷津，让我们少走了不

少弯路。”该院大三学生唐宏伟所

在的“创二代班”在第9届温州动漫

节上出尽了风头，他们成功地将一

款新型化妆用品打入了温州高校

市场。

而该院计算机系教师黄河和

尹特立带领团队开发的项目——

微信39度体育公众平台，目前已

在温州、宁波等地试运行。参与

项目的3名学生盛培增、唐燚佳、

陈宝菁通过技术入股，还没毕业

就成了上海千相科技有限公司的

小股东。他们都是该院“三师三

生”创新创业人才培养模式的首

批受惠者。

此外，温职院还陆续开设了面

向全校学生的“创业先锋班”，面向

有创业意愿的大三学生的“2+1实

验班”……校园里，创业教育的土

壤变得越来越肥沃，创新创业的氛

围变得越来越浓烈。

温职院院长谢志远表示，作为

国家示范性高职院校，学院一直致

力于探索以新技术应用为导向的

创新创业教育，力求培养一批新技

术应用的创新创业人才，孵化一批

具有科技含量的小微企业，通过新

技术应用助推区域产业转型升级，

为实体经济服务。

温职院开出了创业专业

□张枫逸

日前，教育部发文鼓励中小学校和幼

儿园在厨房、配餐间等安装监控摄像装

置。记者梳理发现，湖北、四川、辽宁、浙

江等地的部分中小学、幼儿园、大学校园

食堂的后厨已经实现视频监控，并在就餐

区以电视直播的方式展现在师生面前。（4

月11日，中国新闻网）

舌尖上的安全，从来是中国人最为关

注的话题之一，而食品安全问题一旦牵涉

到校园食堂，所产生的社会影响往往极为

恶劣。事实上，“透明厨房”作为现代餐饮

经营理念，近年来普遍被社会接受。许多

餐饮企业都在厨房安装了摄像头，食客坐

在包厢内就能实时监控厨房一举一动。

在教育部下发通知之前，已经有一些地方

学校推行了后厨直播，学生和家长们可以

通过电脑或手机随时查看。毋庸讳言，后

厨监控直播的出现，把食品卫生置于阳光

监督之下，对于改善校园食品安全环境起

到了积极作用。

不过，后厨直播并非校园食品安全的

全部。一方面，食品安全涉及多个环节，

包括原料采购、加工制作、清洗消毒、食品

储藏、用水卫生等，后厨直播只是展示了

加工制作、清洗消毒的过程，并不能涵盖

整个食品安全链条。再者，“眼见未必为

实”，摄像头也有其局限性，食堂人员不规

范操作等显性问题可以暴露出来，食材质

量等隐性问题却无法直接通过监控发

现。因此，单纯依靠“明厨明灶”并不足以

保障校园食品安全。

阳光是最好的消毒剂。推广后厨直

播的初衷，就是打造校园“透明食堂”，满

足学生和家长们的知情权、监督权，强化

外部监督的约束力。从这个角度出发，校

园“透明食堂”的步子还可以再大些，比如

食材透明化、可追溯。食材是食品安全的

基础，其质量直接关系身体健康，因此备

受学生和家长关注。各级学校应该将所

购食材的品牌、生产日期、保质期等相关

信息予以公示，让师生们吃得放心。为保

障学生用餐安全，今年上海将建立学校食

堂食品安全追溯系统，让每块猪肉都有自

己的“身份证”，食材的“身世”清清楚楚。

再比如，监管信息公开。后厨直播带

给人们的是直观感受，学校食堂究竟好不

好，还得拿数据说话。有关部门定期对校

园食堂进行食品安全监督检查，检查结果

不应止于内部掌握，也要及时向社会公

布，对存在的问题不护短、不遮羞，把查处

结果和整改情况晒出来。这不仅可以提

振公众对校园食品安全的信心，还能够增

强校园食堂的自律意识，消除食品安全风

险隐患。

学校直播后厨还可更进一步

4月8日，湖州吴兴区“希望之星”青少儿武术散打邀请赛在湖
州市第十一中学举行，来自省内的11支代表队参加角逐。图为比
赛场景。 （本报通讯员 杨斌英 吴国锋 摄）


